



GUÍA DE NEGOCIOS 2015 REPÚBLICA ISLÁMICA DE MAURITANIA

Coyuntura económica

Durante el último año Mauritania experimentó un crecimiento económico gracias al impulso sostenido de la actividad en el sector de la pesca, del mineral de hierro, construcciones y obras públicas, como así también de los servicios. La inflación se mantuvo a un nivel moderado.

Sin embargo, si bien el contexto económico fue beneficioso, las posiciones presupuestarias y exteriores se deterioraron notablemente debido a la reducción de los ingresos provenientes de la minería. Durante los últimos dos años estos márgenes presupuestarios y de exteriores acumulados gracias al ``boom`` de la minería, habían permitido hacer frente a las importaciones de bienes y servicios.

La economía nacional mauritana registró un crecimiento continuó con una progresión del producto bruto interno a precios constantes que llegaron al 6,4 % en el año 2014 comparando con el 5,7% el año anterior. Dicho crecimiento es el resultado del comportamiento remarcable del sector de la pesca (+62,5%), de la construcción y obras públicas (+14,4), y del sector terciario en general (+6,7%). La agricultura y la cría han tenido un crecimiento moderado de su actividad, o sea del (+0,9%) y del (3,1%). Las actividades de producción petrolero como así también las manufactureras, han tenido por su parte una contracción del 19,6% y del 4,6% respectivamente.

En lo que respecta a las transacciones externas han experimentado una evolución desfavorable en un entorno internacional marcado por la caída de los precios de los productos mineros exportados, en particular el del hierro. En efecto, el saldo deficitario de los intercambios comerciales se agravó debido a que los ingresos de las exportaciones no superaron el 17,7%. La disminución de los ingresos de explotación incluyó al petróleo, al cobre, al oro y sobre todo a los minerales de hierro los cuales sufrieron una caída de más de 46% debido al colapso de los precios.

En este contexto, el saldo presupuestario global ha mostrado un déficit que aumentó hasta alcanzar el 3,4% del PBI en lugar del 1,1% del PBI en el 2013. El déficit presupuestario de esta forma registrado refleja el esfuerzo de inversión del estado, que continuó durante el año 2014 notablemente gracias a la constitución de márgenes de maniobras presupuestarias durante los dos últimos años a favor del aumento de los ingresos mineros, de una parte y de la movilización de apoyo presupuestarios sustanciales de otra. Sin embargo, y a pesar de la evolución desfavorable de la situación financiera en 2014, se ha preservado la estabilidad macroeconómica.

Mauritania, sigue siendo vulnerable a los choques externos, en particular a la persistencia de la bajada del valor de los productos minerales, que constituye la parte esencial de las exportaciones. Es de esta forma que las evoluciones de la balanza de pagos y de las finanzas públicas siguen reflejando la dependencia entre los equilibrios



externos e internos con respecto a las exportaciones de productos minerales, en especial el mineral de hierro. La escasa diversificación de la economía nacional explica así su vulnerabilidad estructural ante las fluctuaciones de la coyuntura económica internacional.

En lo que respecta a la lucha contra el blanqueo de fondos y la financiación del terrorismo, se han introducido reformas a la ley a fin de garantizar su conformidad a los estándares internacionales.

Actividades económicas

La contribución sectorial con respecto al crecimiento de la economía muestra que la misma está constituida principalmente por el sector terciario y primario con unas contribuciones respectivas de 3 puntos y 2,2 puntos a la progresión del PBI real en 2014, mientras que el sector secundario ha contribuido con 1,2 punto.

El Sector Primario:

A pesar del déficit pluviométrico registrado en el año 2014, el valor agregado al sector primario mostró una alza del 7,3% en términos reales y del 12% en valor frente respectivamente del 4% y del 3,9% en el año 2013. Esta aceleración resulta principalmente del buen rendimiento de la actividad pesquera lo que provocó una desaceleración de las actividades que se refieren a la ganadería y la agricultura.

En términos nominales, el PBI del sector primario ascendió a 331,100000 MRO (el equivalente de 1 millón de dólares).

El Sector Secundario:

El valor agregado del sector secundario ha registrado una progresión más rápida que la del año anterior debido al efecto de la aceleración del crecimiento de la producción del mineral de hierro y de las actividades de construcción y obras públicas, los cuales registraron aumentos de su PBI real respectivamente del 14,4% y del 189,5% en el año 2014 contra 6,8% y 5,6% en el 2013.

En cambio, la producción petrolera, la extracción del oro y de cobre, como así también la industria manufacturera han sufrido una contracción de sus valores agregados del 19,6%, 4,8% y del 4,6% respectivamente en el 2014.

En total, el PBI real del sector secundario ha registrado un aumento del 4,4% más rápido que el de 2,9% registrado en el 2013.

El Sector Terciario:

La actividad del sector terciario, sin contar los servicios que no son de mercado suministrados por las administraciones públicas, siguió siendo bastante sostenida en 2014 a pesar de que se notó una ligera desaceleración debida notablemente a la bajada



del crecimiento en la rama de los ``transportes y telecomunicaciones`` y la del ``comercio``.

En valor agregado en términos reales de las actividades terciarias en efecto aumentó del 6,7% al 7,7% en el 2013.

Con respecto a las administraciones públicas, éstas experimentaron una desaceleración de su actividad, con un ritmo de progresión del 2% este año en lugar del 4,5% en el 2013.

Comercio Exterior

En el 2014, los intercambios comerciales de Mauritania evolucionaron en una coyuntura internacional marcada por la caída de los precios de las materias primas y más particularmente la del petróleo bruto. Al final del año 2014, los intercambios de Mauritania con el resto del mundo ascendieron a 5.738,4 millones de dólares, o sea se registro una bajada del 11% con respecto al 2013.

Las exportaciones de mineral de hierro y de productos de la pesca (principalmente productos exportados) han representado respectivamente el 37,2% y el 29,4% de los ingresos globales de las exportaciones del 2014 con un valor de 3.518,5 millones de dólares, con una disminución del 12% con respecto al año pasado.

La balanza comercial, estructuralmente deficitaria, ha registrado un nuevo déficit de 1.298,6 millones de dólares durante el año 2014.

En lo que se refiere al destino de los intercambios comerciales, en su gran parte es realizado con países europeos. Los intercambios con el continente americano han sido altamente deficitarios debido a la gran subida de las importaciones provenientes de los Estados Unidos (835,6 millones de dólares).

Japón y China fueron los principales socios comerciales asiáticos en el 2014. A lo largo de dicho año, los intercambios comerciales con el Oriente Medio fueron deficitarios, sobre todo por la gran subida de las importaciones de los Emiratos Árabes Unidos.

Con respecto al África, los intercambios comerciales con Mauritania no han sido significativos y hay que reconocer que en lo que respecta a Marruecos, Senegal, Sudáfrica, Túnez y Egipto los intercambios fueron los más deficitarios del continente africano.

En cuanto a las exportaciones, el monto asciende a 2.219,9 millones de dólares, o sea se registro una bajada del 17,7% con respecto al año 2013. El destino de las exportaciones ha sido principalmente los países de la Unión Europea y de Asia y mayormente hacia la China, o sea 32% del conjunto de las exportaciones durante el año 2014.

Inversión Extranjera Directa



Los países desarrollados son las principales fuentes de las IED en Mauritania. La Francia sigue siendo el principal inversor a pesar del aumento de poder de España y de Turquía. Francia está presente en el sector agrícola (Compagine Fruitière), la molinera (Grands Moulins de Mauritanie), el cemento (Vicat), la recolección de residuos (Pizzorno), el sector bancario (Société Générale), el comercio de vehículos (CFAO, Sera-Renault, Delmas), los transportes (Air France, Bolloré, AGS), el catering (CIS Catering, Ansamble, Newrest, Servair).

El sector de los servicios está también bien representado: Seguros (Gras Savoye), transportes y logística (Bolloré, CMA-CGM, Trading Air Cargo), la ingeniería (Apave, Egis).

Las inversiones francesas también se posicionan en la exploración petrolera como así también en la distribución de productos refinados (Total y GdF Suez) y en el sector para petróleo (Schlumberger) y las minas (Imerys, Areva). El flujo de las inversiones existentes y anunciadas en las industrias extractivas proviene de países desarrollados (Canadá, Reino Unido, Australia, Suiza) pero observamos una nueva corriente de IED desde el Sur-Sur. Así, sobre 26 nacionalidades presentes 14 provienen de países del Sur (China, India, Indonesia, Sudáfrica, Argelia, Marruecos y Túnez notablemente), los cuales parece van a seguir invirtiendo en el país sobre todo en el ámbito de la infraestructura y las telecomunicaciones.

Los principales puntos fuertes del país son: su posición geográfica (Entre el Magreb y el África Negra), su mercado petrolero se encuentra en plena expansión, la política de privatización y de liberalización de intercambios en colaboración con el Fondo Monetario Internacional y con la facilitación de la IED, como así también la igualdad de trato entre las inversiones extranjeras y las nacionales.

A pesar de estos puntos positivos, tenemos que constatar que Mauritania sigue siendo víctima de la inestabilidad política (como lo testimonia el último golpe de estado que tuvo lugar en agosto del 2009), de los problemas de seguridad, de sus infraestructuras inadecuadas que obstaculizan el desarrollo económico del país, la población muy joven (más del 64% de la población tiene menos de 25 años) no dispone de un nivel adecuado para los puestos de dirección, la desertificación en aumento, de su alto nivel de pobreza como así también de la gran corrupción que toca a todos los sectores de la economía. Todos estos factores explican en algún modo el deterioro de 10% de las inversiones recientes con respecto al nivel alcanzado en 2013, sobre todo por la desaceleración de las inversiones privadas en el sector de la minería a raíz de la caída de los valores mundiales de los productos mineros.

Sin embargo y a pesar de esta evolución desfavorable, se han realizado avances importantes sobre todo con la revisión del Código de Inversiones, la creación de una zona franca en Nouadhibou y la adopción de una estrategia decenal (2015-2025) de desarrollo del sector privado. Con respecto a este tema, se han terminado el proyecto del código de comercio y el de obligaciones y de contratos.

En lo que respecta al mercado laboral, se deberán continuar los esfuerzos adecuados a fin de garantizar una mejor adecuación entre la formación y las necesidades de la economía. La aceleración y profundización de las reformas dirigidas a promover un



ambiente favorable para la inversión siguen siendo una prioridad para mejorar la diversificación de la economía y fortalecer la resistencia hacia los choques externos.

Estas reformas contribuyen también al crecimiento continuo para responder a las expectativas en materia de lucha contra la pobreza y el desempleo. A estos efectos, la estrategia de desarrollo que se está llevando a cabo debería constituir un marco integral y coherente con el fin de impulsar el crecimiento y de crear nuevas fuentes de trabajo al servicio de la cohesión social.



Tabla 1

PRINCIPALES INDICADORES MACROECONÓMICOS	2010	2011	2012	2013	2014
Sector Real					
Producto Bruto Interno, millones de dólares	4.242,3	3.960,3	4.754,1	5.124,5	5.061
Producto Bruto Interno, tasa de variación real	4,3%	4,0%	7,0%	5,7%	6,4%
PBI per cápita, dólares	1.044	1.457,4	1.407,2	1.127	1.408,9
Inflación media anual %	6,1%	5,5%	3,4%	4,5%	3,5
Exportación FOB, millones de dólares	1.958,2	2.400,2	2.572,9	2.699,9	2.219,9
Importación CIF, millones de dólares	1.680,6	2.395,5	2.916,8	4.006,6	3.518,5
Desempleo %	31,2%	33%	31%	30,5%	30%
Población en millones	3,4	3,42	3,48	3,53	3,6
Sector Externo					
Cuenta Corriente, millones de dólares	287,8	504,5	961,9	995,6	639,1
Cuenta Corriente (% del PBI)	6,7%	12,7%	20,2%	19,4%	12,6%
Saldo Comercial, millones de dólares	+277,6	+4,7	-343,9	-1.306,7	-1.298,6
Déficit Comercial (% del PBI)	6,5%	0,1%	7,2%	25,4%	25,6%
Exportación FOB (% del PBI)	46,1%	60,6%	54,1%	52,6%	43,8%
Importación CIF (% del PBI)	39,6%	60,4%	61,3%	78,1%	69,5
Inversiones Extranjeras Directas entrantes, millones de dólares	128,3	776,4	1.389	1.126	492
Inversiones Extranjeras Directas entrantes (%del PBI)	3,0%	19,6%	29,2%	21,9%	9,7%
Deuda Externa Bruta Total, millones de dólares	3.097,1	2.653,2	3.660,6	3.587,1	3.745,1
Deuda Externa Bruta Total (% del PBI)	73%	66,9%	76,9%	69,9%	73,9%
Deuda Pública (% del PBI)	72,9	65,7	73,1	88%	59,1
Sector Fiscal					
Déficit presupuestario (% del PBI)	-2	-1,5	-2,8	-1,1	-3,4
Tipo de cambio frente al dólar	1USD= 282,1 MRO	1USD= 287,9 MRO	1USD= 302,3 MRO	1USD= 299,0 MRO	1USD= 312,6 MRO
I.V.A	Taza normal 14% - Taza especial 18%				



Tabla 2

Comercio Exterior	2010	2011	2012	2013	2014
Exportación FOB, millones de dólares	1.958,2	2.400,2	2.572,9	2.699,9	2.219,9
Importación CIF. Millones de dólares	1.680,6	2.395,5	2.916,8	4.006,6	3.518,5
Saldo Comercial, millones de dólares	+277,6	+4,7	-343,9	-1.306,7	-1.298,6
Total intercambio, millones de dólares	3.638,8	4.795,7	5.489,7	6.706,5	5.738,4

Tabla 3

EXPORTACIONES país designado en millones de dólares, precios FOB					
PAÍS DESTINO	2013	participación en %	2014	participación en %	Variación anual en % 2013/2014
TOTAL EXPORTACIONES	2.699,9		2.219,9		
20 PRINCIPALES DESTINOS					
1 China	-	-	750,0	32,7%	-
2 Costa de Marfil	-	-	93,4	4,2%	-
3 Japón	-	-	85,8	3,8%	-
4 Emiratos	-	-	56,5	2,5%	-
5 Corea del Sur	-	-	15,5	0,6%	-
6 Vietnam	-	-	9,7	0,4%	-
7 India	-	-	8,3	0,3%	-
8 Ghana	-	-	7,0	0,3%	-
9 Pakistán	-	-	6,7	0,3%	-
10 Malí	-	-	4,6	0,2%	-
11 Taiwán	-	-	3,1	0,1%	-
12 Egipto	-	-	2,7	0,1%	-
13 Senegal	-	-	2,1	0,0%	-
14 Tailandia	-	-	2,1	0,0%	-
15 Angola	-	-	2,0	0,0%	-
16 Arabia Saudita	-	-	1,8	0,0%	-
17 Túnez	-	-	1,2	0,0%	-
18 Líbano	-	-	0,8	0,0%	-
19 Marruecos	-	-	0,8	0,0%	-
20 Indonesia	-	-	0,5	0,0%	-



Tabla 4

IMPORTACIONES país designado en millones de dólares, precios CIF					
PAÍS DE ORIGEN	2013	participación en %	2014	participación en %	Variación anual en % 2013/2014
TOTAL IMPORTACIONES	4.006,6		3.518,5		-12,1%
20 PRINCIPALES PAÍSES DE ORIGEN					
1 Estados Unidos de América	227,0	5,6%	835,6	23,7%	268,1
2 Emiratos	998,0	24,9%	652,0	18,5%	-34,6
3 Francia	390,5	9,7%	350,7	10,0%	-10,1
4 Bélgica	385,7	9,6%	223,8	6,3%	-41,9
5 China	157,1	3,9%	217,0	6,1%	38,1
6 España	151,5	3,7%	173,4	4,9%	14,4
7 Marruecos	87,9	2,1%	121,5	3,4%	38,2
8 Finlandia	-	-	100,4	2,8%	-
9 Japón	53,0	1,3%	74,0	2,1%	39,6
10 Países Bajos	42,3	1,0%	67,5	1,9%	59,5
11 Turquía	75,9	1,8%	63,6	1,8%	-16,2
12 Reino Unido	29,2	0,7%	62,1	1,7%	112,6
13 Alemania	122,9	3,0%	53,7	1,5%	-56,3
14 Suiza	28,0	0,6%	41,8	1,1%	49,2
15 Panamá	-	-	41,1	1,1%	-
16 Rusia	15,2	0,3%	36,5	1,0%	140,1
17 Brasil	53,0	1,3%	31,1	0,8%	-41,3
18 Singapur	22,5	0,5%	28,8	0,8%	28
19 Pakistán	26,5	0,6%	28,5	0,8%	7,5
20 Italia	42,8	1,0%	28,4	0,8%	-33,6

Tabla 5

Estructura de las exportaciones del país designado	2010	2011	2012	2013	2014
Bienes de consumo	324,6	423,4	604,3	467,2	652,2
materias primas	1.233,1	1.863,3	1.608,9	1.940,4	1.345,8
Bienes de capital	-	-	-	-	-
Bienes energéticos	257,7	104,8	266,0	218,6	152,5
Otro bien	142,8	8,5	93,7	73,8	69,4
Total exportaciones FOB, millones de dólares	1.958,2	2.400,2	2.572,9	2.699,9	2.219,9



Tabla 6

Estructura de las importaciones <i>del país designado</i>	2010	2011	2012	2013	2014
Bienes de consumo	217,5	273,2	399,1	401,8	357,0
materias primas	306,6	322,2	418,4	419,0	398,9
Bienes de capital	615,3	1.006,1	1.042,0	2.173,3	1.767,9
Bienes energéticos	446,8	668,3	776,5	807,3	725,4
Otro bien	94,4	124,7	280,8	205,2	269,3
Total importaciones CIF, millones de dólares	1.680,6	2.395,5	2.916,8	4.006,6	3.518,5

Tabla 7

Balanza comercial entre Argentina con <i>país designado</i> en miles de USD	2010	2011	2012	2013	2014	Variación % 2013/2014
Exportaciones argentinas a <i>país designado</i>, FOB	1.295.380	16.806.618	37.624.883	5.726.542	4.021.372	-
Importaciones argentinas desde <i>país designado</i>, CIF	-	-	-	-	-	-
Total intercambio	-	-	-	-	-	-
Saldo para Argentina	-	-	-	-	-	-